

# LA AVANZADA

SEMANARIO REPUBLICANO DEMOCRATICO FEDERAL

BIBLIOTECA PUBLICA TARRAGONA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Año II

JOVENTUT FEDERAL

Tarragona, 3 Octubre de 1903

Trimestre, 150 pesetas

Calle de Augusto, 14

Anuncios y remitidos, á precios convencionales.

Núm. 91

## LA PRISIÓN DEL SR. NOUGUÉS

Nuestro amigo y correligionario el Diputado por esta circunscripción, Sr. Nogués ha sido víctima de un atropello incalificable del que estarán ya perfectamente enterados nuestros habituales lectores.

Violando la constitución fundamental del Estado y pasando por sobre de todas las leyes, fué dicho Diputado preso el día 25 del pasado mes, á las once de la noche, en el salón de «Fraternidad Republicana». El pretexto ha sido la publicación del artículo «Que me lleven á la cárcel», de Lerroux, en «La Justicia» de cuyo periódico es Director Nogués.

El hecho es de los que no necesitan comentarse y de los que hace surgir unánime protesta, no ya entre los que militan en este ó en el otro partido, sino entre todas las personas de recta conciencia.

Solamente en Tarragona, donde en consorcio monstruoso anda la cruz del altar con la cruz de la espada, haciendo sentir la fanática intolerancia de los unos y la fuerza brutal de los otros sobre los que profesan ideas avanzadas, pueden darse casos como el ocurrido, en que se trata á un Diputado de la Nación como á cualquier criminal común. ¿Qué significan para los reaccionarios los millares de sufragios de otras tantas personas?

La prisión del Sr. Nogués es un reto que dirigen á los republicanos los clericales-monárquicos tarraconenses. Hay que demostrar que estamos apercebidos.

El día 27 por la tarde fué excarcelado el Sr. Nogués. A la salida de la cárcel le esperaban numerosos correligionarios que en manifestación imponente se dirigieron al domicilio del amigo Nogués, que dió las gracias al público desde el balcón de su casa, en medio del mayor entusiasmo y vitores á la República por parte del público.

Han sido muchísimos los telegramas y cartas que se han recibido de todas partes de España, protestando del arbitrario atropello cometido en la persona del Sr. Nogués.

Unimos nuestra más enérgica protesta á la expresada por los elementos avanzados de España toda y felicitamos al correligionario Diputado por la distinción que ha merecido de nuestros enemigos.

## Por la Federación y la República

III

Es poco serio asegurar, como lo hace el autor de «Por la República», que los Estados Unidos y Suiza son grandes y libres por ser republicanos antes que federales. Para afirmar tal cosa es necesario prescindir del sentido común, hacer caso omiso de la Historia, ignorar la esencia del federalismo y desconocer la evolución y el estado actual de las nacionalidades federativamente constituidas. Sin duda alguna: á la libertad y la grandeza de la Confederación helvética y Norteamérica contribuyeron sus instituciones republicanas que impiden pueda depender la suerte de la nación del azar de un nacimiento, de las condiciones personales de un ser privilegiado, del capricho de favoritos, de las intrigas palaciegas. ¿Pero habrá insensato que niegue la influencia directa y trascendental del régimen autonómico en la creciente prosperidad de ambas Repúblicas? ¿Sin la federación de los Estados de la América del Norte, vencedores contra Inglaterra, hubiera podido

constituirse y crecer aquella gran nación, hoy á la cabeza del mundo por su industria, su comercio, sus inventos, su riqueza y sus hombres? Unidos están los numerosos Estados de que consta y tienen cada cual organización, leyes y Hacienda propias, desenvuelven su actividad sin las trabas del centralismo y rigen sus peculiares intereses sin agenas y odiosas intervenciones. Convertida en unitaria aquella República quedaría apagado el más potente foco de la civilización humana. ¿Como sin la federación sería posible la existencia de la República helvética, próspera y feliz en medio de la variedad de razas, de idiomas, de cultos, de costumbres y de tradiciones? Regida unitariamente romperíase en pedazos, entre gritos de odio y rumores de combate.

¿No sabe el redactor de la «Fraternidad» el génesis laborioso de la Constitución de los Estados Unidos? ¿No sabe la manera como se ha formado Suiza, resultado de la sucesiva agregación de cantones autónomos? ¿No sabe que el federalismo es el alma de uno y otro pueblo, y el fundamento estable de sus ejemplares instituciones políticas? Calle esa boca pecadora que asigna al régimen federal secundaria virtualidad y escasa influencia.

¿Y Francia? «... grande y libre es Francia sin ser federal y solo siendo republicana...», dice el escritor francés.

Cante las glorias de la nación vecina; alabe su gobierno, ensalce su obra y pondere su fuerza. Pero no esconda la verdad y cuéntela toda. El pueblo francés asaltó con fiereza la Bastilla en 1789, dejó escritas con sangre las sublimes epopeyas del período revolucionario, trazó la línea divisoria entre dos Edades, hizo que los principios de la Revolución dierran la vuelta al mundo y dejó falta de base la tiránica autoridad de los monarcas y los sacerdotes. Y aquel mismo pueblo vió morir con indiferencia la República el 18 Brumario y ante la espada de Bonaparte humilló la cerviz. La Francia ha pasado la mayor parte del siglo XIX peleando contra la Monarquía, al parecer muerta para siempre, y á favor de la libertad, que creía definitivamente conquistada. Y después de tantos años de lucha no ha logrado consolidar la paz, ha contemplado la desaparición de la segunda República y ha acompañado el advenimiento de la tercera con el estrépito de los horribles fusilamientos de la *Comuna* en 1871; ha seguido y acentúa cada día más la funesta política imperialista; ha buscado en la autocrática Rusia un poderoso aliado, y cuando el Czar ha visitado Paris los ciudadanos franceses hanle viroteado entusiastamente contrastando sus voces de júbilo con los clamores del pueblo ruso, castigado por el bárbaro látigo y en continua procesión á las heladas regiones de Siberia...

No es esta ocasión de hacer el proceso de la República francesa. Haré notar que *El País*, diario republicano unionista, reproducía hace pocos días un hermoso artículo de Gohier, sangrienta invectiva contra la Francia contemporánea, y agregaba á renglón eguido palabras de acre censura afeando las conductas del gobierno francés.

¿Que otra la suerte de Francia si los girondinos hubieran logrado sus anhelos federalistas! ¿Cuanto más lejos no estaría hoy si en vez de la República una é indivisible de Robespierre, se hubiese llegado al establecimiento de los Estados Unidos de la Galia, que el partido de la Gironda proponía! Los dictados de la inteligencia, las lecciones de la Historia, la observación de la naturaleza, los in-

tereses de los pueblos: todo lleva á la afirmación de las ideas federalistas. ¿Y se nos pide á los federales que las calleemos? No será. La inminencia de la revolución nos mueve á sostenerlas con mayor empeño que nunca. ¿Que para acabar con el trono es precisa la acción común de todos sus enemigos? Es cierto; pero no se sigue de ello la conveniencia de una unión permanente que aniquile al partido federal, haga enmudecer la propaganda de principios claros é imponga jefaturas nada simpáticas á los que recuerdan con cariño el movimiento cantonal de 1873. Con Pi y Margall opinamos que «para los días de paz no necesitamos la unión, para los de guerra la tendremos sin pactarla» y que «después del triunfo el pueblo dirá, como siempre, por sus juntas, las bases sobre que la revolución haya de establecerse y desarrollarse». (1)

Repiten á porfía los unionistas que los republicanos han pasado treinta años discutiendo doctrinas y hablando de programas. Yerran los que eso creen. Los republicanos, después de la apostasía de varios prohombres que dejaron de ser federales, han perdido el tiempo en un incesante tejer y destejer uniones, siempre infecundas y perturbadoras. Ejemplos, la unión de 1886, la de 1893, la coalición de la prensa, el partido centralista, el republicano nacional, la unión revolucionaria, la fusión republicana, la concentración democrática, la unión nacional republicana, la Federación revolucionaria y el flamante partido único.

«Tantas idas  
Y venidas,  
Tantas vueltas  
Y revueltas  
Quiero, amigo,  
Que me diga,  
¿Son de alguna utilidad?»

No estoy dispuesto, como no lo están la inmensa mayoría de los federales convencidos, á abandonar el partido que tuvo por jefe y Maestro á D. Francisco Pi y á olvidar por ahora principios tan fundamentales como la Federación, para ingresar en el partido salmeroniano, conjunto disorde de hombres y tendencias en constante algarabía, aunque quiera disimularse; partido en cuyas filas militan timoratos, conservadores que tratan al pueblo con desdén de super-hombres y vocingleros demagogos que adulan y fanatizan á la muchedumbre, acostumbrada á aplaudir á quien más chillá.

El articulista del colega republicano pide á los federales un sin fin de cosas «en beneficio de la patria» y «en obsequio á la moral del gran partido». Y para dar autoridad al párrafo cita á Pi y Margall. ¿Quiere saber como pensaba el Maestro sobre el particular? Lea y juzgue:

«Se cansan en vano los que, más ó menos insidiosamente, combaten las tendencias y la conducta de nuestro partido. Mucho, al parecer, les molesta que este partido exista y no se avenga á desperdiciar el momento revolucionario. No comprendemos la causa. ¿No hemos dicho una y mil veces que estamos decididos á respetar lo que el pueblo diga y afirmar por sus juntas? Lo acataremos, quiera federal ó unitaria la República, y no recurriremos en caso alguno á la fuerza contra lo que decida. ¿Que más se puede esperar de ningún partido, ni que más se nos puede pedir para que vayamos juntos á la conquista de la República?» (2)

(1) Carta de D. F. Pi y Margall á los federales de Castellón, publicada en el número 200 de *El Nuevo Régimen*, correspondiente al 3 de Noviembre de 1894.

(2) Del artículo *Cargos injustos*, inserto en el mismo número 200 de *El Nuevo Régimen*.

He rebatido en tres largos artículos el escrito «Por la República». Están reunidos en él la mayor parte de los sofismas empleados contra el partido federal; es «profesión de fé explícita y categórica» de la Redacción del semanario *Fraternidad Republicana*, órgano de los unionistas tarraconenses, y alguien ha creído que es modelo de dicción dialéctica y buen juicio, ya que «á ser posible, aparecería de una manera permanente» en dicho periódico. He aquí las causas que han motivado mi extensa réplica.

Ya supongo que mi modo de pensar en lo tocante á este punto no se aviene mucho con la corriente de opinión hoy predominante. Poco me importa. El medio para tener razón en el porvenir, dijo Ernesto Renán, consista en saber resignarse á no estar de moda en ciertos momentos.

A. ROVIRA VIRGILL,  
Barcelona.

## Artículos del Maestro

### Las Revoluciones

Inútil empeño poner límite á las futuras revoluciones. Van siempre más allá de lo que sus promovedores pensaron y quisieron. No se hizo la de Septiembre de 1868 ni para el establecimiento de los principios democráticos ni para la caída de los Borbones; y los Borbones cayeron y la democracia imperó luego de escrita en los programas de Cádiz y Sevilla.

¿Que sucederá en otra revolución? Difícil es predecirlo. Cayó entonces una dinastía y caerá ahora el trono; mas ¿se limitarán los pueblos á proclamar la República? ¿Se satisfarán con que se reconozcan autónomas las regiones y los municipios? Traen hoy agitada la nación lo excesivo de los gastos públicos, el peso de los tributos, las corruptelas de la administración, el envilecimiento de la justicia, las dificultades suscitadas al trabajo por peligrosas concurrencias, el malestar de la agricultura, la industria y el comercio, la bárbara manera de sacrificar á la política los intereses de los pueblos, el favoritismo de arriba y el caciquismo de abajo, la mansa anarquía en que todos vivimos. Traenla soliviantada por otra parte el rápido desenvolvimiento de las comunidades religiosas, proscritas hace poco más de cincuenta años por nuestros padres, el predominio de los jesuitas, desterrados de España y sus colonias como perturbadores de la paz pública por uno de nuestros más católicos monarcas, el desenfado con que desde el púlpito se truena contra las modernas instituciones y se habla en son de amenaza, las discordias que al calor de las luchas religiosas nacen en el seno de las familias, discordias, origen de continuos desórdenes y frecuentes escándalos. Traenla, por fin, atribulada las cuestiones entre obreros y patronos, cuestiones preñadas de tormentas, que afectan la organización íntima de la sociedad y son objeto de ruidosas luchas entre distintas escuelas y distintos bandos.

Sienta la nación hambre y sed de justicia, y querrá, probablemente, reformas que restablezcan en los hogares la paz, en la administración la moralidad y el derecho, en los tribunales el santo respeto á las leyes, en los gastos la economía, en los tributos la moderación y el equitativo reparto, y en las esferas de la religión y el trabajo, todo lo que conjure futuras tempestades y peligros. Será, á mi juicio, cualquiera revolución que sobrevenga honda como ninguna, ya que habrá de extirpar los vicios sociales y los vicios políticos.

Va entrando el derecho en una nueva evolución y romperá de seguro los viejos y angostos moldes en que los encerró una legislación hija del privilegio y atenta al predominio de una clase. Interin la evolución no se define, se dará un golpe en el clavo y ciento en la herradura; mas se verificará como todo progreso. Dichosa la nación si los hombres que dirijan la revolución futura aciertan a ver la nueva luz y a encaminar sus pasos por la nueva senda. De ellos dependerá que se cierre, por mucho tiempo, la era de las revoluciones o sigamos aún agitados y convulsos y consumamos en luchas no siempre fecundas, fuerzas de que necesitamos para el desarrollo de la ciencia y el trabajo.

F. PÍ Y MARGALL.

## DEBESE PREPARAR EL ASALTO

Se impone la revolución material; pero, es menester, hacerla moralmente primero.

Para que resulten provechosos los resultados de la primera, es necesario activar la segunda.

Para escoger, entre lo bueno y lo malo, es necesario primero, saber distinguir y apreciar debidamente las cosas.

Mal sabrá el pueblo lo que le conviene, si antes no le han enseñado lo que es saludable y lo que es dañino. Si esto no se hace, fácilmente se dejará arrastrar por el primero, que, aprovechando su ignorancia, haciendo uso de la palabrería hueca y vacía, le fanatiza. Este resultado será más funesto que la misma ignorancia, llevándolo por donde querrá el charlatán embaucador cuyo camino es, casi siempre, el de la dictadura, es el camino del despotismo, sería en fin, la continuación del corrompido régimen actual.

Debese empezar por la enseñanza: haciendo todo lo posible para establecer escuelas laicas, al efecto de emancipar las tiernas conciencias de las niñas más que la de los niños; puesto que aquellas llegarán a ser madres son las que educan a los pequeños; los que no puedan hacer esta obra tan progresiva, tienen que hacer esfuerzos para que los padres, cuya dulce autoridad ejercen sobre su hogar, enseñen a sus hijos, el camino de la verdad, incitándoles a que los vigilen y los hagan estudiar. ¡Que avance tan grande se lograría si se allanase la enorme cuesta de la ignorancia! Entonces pasaría sin obstáculos el glorioso carro del progreso, arrollando toda la corrompida reacción que se opone a su paso.

No podemos ni debemos callar nuestros principios; pues si acaso llegase la deseada hora de la liquidación, con esta buena gente que nos des gobiernan, (que afortunadamente vendrá muy pronto), que haya conscientes y que el pueblo sepa nuestras pretensiones.

Debemos con nuestro remedio sacar el mal a fuera; debemos alejar del pueblo la corruptora ignorancia cuyos efectos son tan venenosos; debemos hacer hombres libres, no, esclavos y fanáticos de un hombre; debemos con nuestro propio ejemplo enseñar a luchar por las ideas.

Todos debemos aprender; pero todos podemos enseñar. El que no lo puede hacer en una escuela o en un mitin, que lo haga en pequeñas y familiares reuniones, el que no tiene facultades por hacerlo en una reunión, que lo haga entre amigos, en el café, en el paseo o en su casa; en fin, en donde se puedan hacer adeptos; pues muchas veces los conquistados vuelvense conquistadores que hacen también convencidos.

A luchar pues, sin descanso, jóvenes y viejos federales, divulguemos nuestros sanos ideales; pues se avencinan batallas donde debemos demostrar, que somos verdaderos revolucionarios en todos los terrenos, desplegando a los cuatro vientos nuestra histórica y gloriosa bandera.

P. VIDALES.

## LIBREPENSAMIENTO

Queremos los federales en el orden humano: Libres el pensamiento, la conciencia, los cultos; respeto a todas las religiones, preferencias ni privilegios a ninguna.

(Del Programa del Partido Federal de 22 de Junio de 1894.)

Es, seguramente, el primer párrafo del Programa Federal, el más lógico y más necesario de todos cuantos en él hay, trazados por la inimitable pluma de nuestro llorado é inolvidable Maestro D. Francisco Pi y Margall.

Queremos la libertad de pensamiento, de conciencia y de cultos. Queremos estar completamente libres de profesar tal ó cual idea, ya sea ésta política ya sea religiosa. No queremos estar obligados a confesar lo que sentimos, como ahora nos sucede, por desgracia, a la mayoría de los españoles. Como tampoco queremos que para poder ganar una miserable peseta con que poder saciar nuestro apetito, se nos imponga religión alguna que sea contraria a la que tengamos vocación.

Pues no es justo ni legal, que porque un principal sea asiduo clerical y un obrero ó dependiente suyo, sea un convencido anticlerical, se le obligue a éste a hacer el papel de comediante, representándolo yendo a las funciones religiosas ó en otros actos que no sean conformes a sus ideas. O que sea viceversa, el principal anticlerical y el dependiente un clerical.

Queremos respeto a todas las religiones, sin preferencia ni privilegios absolutamente a ninguna, pues de esta manera el individuo podrá exponer a todo el mundo y sin temor de nadie su verdadera religión, respetando las demás, y no se verá, como hoy, despreciado por uno ó por otro porque diga y practique lo que le dicten su pensamiento y su conciencia.

Así, pues, no podemos consentir que haya una religión oficial, a la que entre todos tenemos que mantener forzosamente tanto los que la profesan como los que no la profesamos.

En la religión oficial que tenemos en España, sus ministros, a más de ser unos farsantes en cuanto a su religión, son enemigos acérrimos del Libre pensamiento. Quisieran ellos imponer a todo el mundo su religión; pero el pueblo ya no les hace mucho caso, pues va comprendiendo lo fabulosa que es su religión, que no es otra cosa que un propósito para hacer dinero. Ellos, sin duda alguna dirán que tienen muchos feligreses, pero no querrán saber que la mayoría de ellos lo son contra su voluntad, pues se les obliga a serlo, bajo amenaza de perder el trabajo con el cual se mantienen a sí mismos y a sus familias.

Adelante, juventud librepensadora. Es necesario establecer la Igualdad para todos en general. Nosotros, los jóvenes, somos los que no muy tarde veremos satisfechos nuestros anhelos, pues con el triunfo del Libre pensamiento, habremos también conseguido el triunfo de la Verdad en todas partes.

Y para terminar estas líneas, réstanos tan sólo exclamar con la poeta Leonor Ortiz:

«...Y con sublime ardimiento

en cien voces soberanas,

gritemos a los sotanas:

¡¡Viva el Libre pensamiento!!!

A. BRISA.

## PROPAGANDA FEDERAL

### MITIN EN PLA DE CABRA

Los valientes federales de Pla de Cabra han fundado en dicha villa un Centro Federalista, situado en céntrico punto y espacioso local. Luchando contra el caciquismo monárquico, el fanatismo carlista y la audacia teocrática, aumenta el empuje de nuestros correligionarios. La inauguración del Centro por medio del mitin de propaganda política celebrado el pasado domingo, puso de manifiesto las fuerzas federales, hoy en pleno combate y llamadas a vencer en las próximas elecciones municipales.

El día 27 del pasado Octubre, en el primer tren salieron de esta ciudad para Valls los ciudadanos Ametlla y Coll, Brú Ferrer, Margalef, Floresvi y Sanabres. En la estación de San Vicente uniéndose a los expedicionarios, nuestro querido compañero Rovira Virgillis procedente de Barcelona. Al llegar a Valls fueron todos objeto de grandes atenciones por parte de los correligionarios de aquella población y del Presidente del Comité Federal de

Pla de Cabra, D. Gabriel Rabadá. Junto con el correligionario D. Enrique Colóm salieron para Pla de Cabra nuestros amigos, a donde llegaron a las once de la mañana, siendo galantemente obsequiados.

Debía hallarse presente el diputado a Cortes por la circunscripción, D. Julián Nougues. Pero la arbitraria prisión de que fué objeto se lo impidió con gran sentimiento suyo, y no menos de los federales de la comarca.

Dos horas después, tras largo viaje y a pesar del mal tiempo, llegó una comisión de federales vendrellenses compuesta por los ciudadanos José Vidal, Pablo Vidales, Jaime Romeu, Salvador Arbós y Salvador Lleó.

En fraternal y modesto banquete reunieron los correligionarios todos. Al final pronunciaron elocuentes brindis los señores Floresvi, Colóm, Ametlla, Vidales, Brú Ferrer, Rabadá y Rovira Virgili.

Poco antes de dar comienzo al acto llegaron comisiones de Cabra, Pont de Armentera, Barbará, Figuerola, Santas Creus, Alió, Villarrodona, Sarreal y otras poblaciones. Entre los comisionados tuvimos el gusto de saludar al distinguido médico del Pont, D. Francisco Llauredá, el Presidente del Comité Republicano de Barbará y a los señores Badia, Llaugostera, Fortuny y Pallarés, de Valls.

El mitin debía celebrarse en la ancha plaza de la villa, contándose con el permiso del alcalde. Pero éste, a última hora y obedeciendo seguramente las indicaciones del cura párroco, volvió sobre su acuerdo, prohibiendo la reunión al aire libre. En vista del informal proceder del monerilla, el acto se celebró en el mismo local del Centro, incapaz para dar cabida al numerosísimo público que mucho antes de la hora anunciada allí se congregó.

A las tres de la tarde empezó la sesión, presidiendo el Sr. Rabadá y actuando de Secretario el consecuente federal D. José Sol. Leyéronse adhesiones de D. Julián Nougues y del Comité Federal de Valls.

A continuación hizo uso de la palabra el Presidente, protestando de la conducta de la primera autoridad local y pronunciando concisas y acertadas palabras de crítica acerba contra el actual régimen.

Jaime Romeu, de Vendrell, solicita la benevolencia del auditorio por dirigir por vez primera la palabra al público. Fustigó briosamente al caciquismo, plaga permanente en los pueblos rurales, excitando a que se le combata sin descanso. Como remedio a los presentes males señaló la sustitución del actual régimen por la República Federal. (Aplausos.)

Llaugostera, de Valls, puso de relieve la importancia del movimiento republicano, iniciado y sostenido por los diputados. Combatió al Gobierno y pidió al pueblo de Pla de Cabra que coadyuvara a la campaña antimonárquica. (Aplausos.)

Salvador Arbós, de Vendrell, dijo que los jóvenes que están llamados a filas para formar el ejército obligatorio del Rey de España, prefieren servir a la República. Defendió la emancipación de la clase obrera. Mostró partidario de la revolución popular y terminó con un ¡Viva la República Federal! (Muchos aplausos.)

Floresvi, de Tarragona, saludó a los presentes en nombre del «Centro Federal» tarracense. Explicó la noble conducta del partido federal, demostrando la sinrazón de los ataques de sus detractores. (Aplausos). Recordó el fusilamiento de Rizal. Afirmó que los federales están apercebidos para el día del combate y que ocuparán el lugar de honor exigido por la brillante historia del federalismo español. (Fuertes palmadas.)

Enrique Colóm, Presidente de la «Juventud Republicana» de Valls, hizo observar la arbitrariedad cometida con motivo del encarcelamiento de D. Julián Nougues, cuya obligada ausencia lamentó. Declaró partidario de la inteligencia entre los partidos republicanos para combatir a la monarquía, pero dejando a cada cual completa libertad para la propaganda y defensa de las respectivas ideas. Aconsejó a los vecinos del Pla la lucha en las elecciones de concejales a fin de derrotar a la conjunción reaccionaria y caciquista, dirigida por el cura del pueblo. (Nutridos aplausos.)

Pablo Vidales, de Vendrell, dijo que siendo un mitin de propaganda, él como federal haría propaganda federalista, la más conveniente y útil al pueblo. (Muy bien.) Extendióse en atinadas consideraciones sobre el programa

de 22 de Junio, terminando con una brillante apología en honor de los principios de libertad que lo informan. (Aplausos.)

José Brú Ferrer, transmitió a los reunidos el saludo del Comité y «Juventut Federal» de Tarragona, celebrando la actitud del vocinario del Pla favorable a los propagandistas avanzados. Hizo el proceso de las culpas de los gobiernos de la restauración, responsables de las catástrofes coloniales. Dedicó un cariñoso recuerdo a José Rizal, apóstol y mártir de la autonomía de Filipinas. (Aplausos.) Enumeró las soluciones que el partido federal presenta a los problemas que agitan la nación española, sin las cuales no es posible la reconstitución de España. Puso digno remate al discurso del amigo Brú un grito de ¡Viva la memoria de D. Francisco Pi y Margall unánimemente contestado y seguido de generales aplausos.

Ramón Fortuny, de la Juventud Republicana de Valls. Comparó poéticamente las ideas que los oradores del mitin venían a exponer con el sol que vivifica la tierra y la brisa que orea los campos. Explicó un sueño simbólico y sostuvo que los verdaderos discípulos de Jesucristo son los republicanos. (Aplausos.)

José Vidal, de Vendrell, recordó que siete años atrás estuvo en Pla de Cabra para hacer propaganda a favor del malogrado federal don Odón Martí, candidato entonces para Diputado a Cortes. Censuró enérgicamente la conducta inculcable del alcalde, ridiculizando a los que ejercen la autoridad de Real orden, y no por la voluntad del pueblo. (Grandes aplausos. El delegado interrumpe al orador entre las protestas del público.) El Sr. Vidal, mantiene su derecho y prosigue censurando el comportamiento del alcalde de Pla de Cabra. (Nuevos aplausos). Comparó las virtudes de Cristo con la conducta que observan sus titulados ministros. Ratificó sus ideas republicanas y federales de toda la vida, haciendo ver la inoportunidad de los que quieren que desaparezca el partido federal. (Aprobación). ocupándose del asunto de la unión republicana dijo que no hay por qué hablar tanto de ella, pues para la lucha ya está hecha, sin necesidad de pactos ni abdicaciones. (Prolongados aplausos.)

Ametlla y Coll, de Tarragona, empezó felicitando a los hijos de Pla de Cabra por el acto que se celebra y por la protesta enérgica contra la intemperancia del delegado de la autoridad al interrumpir al anterior orador. (Asentimiento). Dice que el ejemplo que están dando debe ser imitado por las comarcas en cuyo límite se encuentra el Pla: la conca de Barbará y el campo de Tarragona. Pone de relieve en períodos enérgicos los desaciertos de la monarquía dando preferente atención a las guerras coloniales que tanta sangre y tanto oro han costado al pueblo español. Declara que el programa federal anatemiza el servicio militar obligatorio. (Aplausos). Aboga para que el obrero se emancipe del capital y del caciquismo y anima al pueblo para que luche en las elecciones y en todos los terrenos a fin de que desaparezcan ambas plagas.

Acaba recomendando al pueblo de Pla sobre todo a los jóvenes que velen para la prosperidad del Centro que se inaugura y que contribuyan todos, a medida de sus fuerzas, al derrumbamiento de todo lo que es obstáculo al advenimiento de la República Federal, única dice, que puede regenerar y emancipar al pueblo español. (Grandes aplausos).

Badia, de Valls, se felicitó de la agitación republicana que acabará a no tardar con la monarquía. Consideró necesaria la armonía entre todos los republicanos, por más que él sea partidario del sistema federal. Recordó que Pla de Cabra ha sido cuna de preclaros ciudadanos y entusiastas liberales, cuya labor en pró de la libertad merece profundo reconocimiento. Excitó a los correligionarios a que tomen parte en la próxima contienda electoral. Acabó vitoreando a la República y a la Emancipación Social. (Aplausos).

Rovira Virgili, de Tarragona, dirige cariñosa salutación a los allí congregados en nombre del semanario federal El Pacto, de Barcelona. Cantó las glorias conquistadas por el mes de Septiembre en la historia de España del siglo XIX. Mencionó la fecha del 19 de Septiembre de 1886, en cual día sublevóse en Madrid el brigadier Villacampa; la del 25 de Septiembre de 1869, en que tuvo lugar la

Lucha del pueblo de Barcelona contra las tropas del general Gamindo, jorna la que fué el prólogo de la gloriosa sublevación federal; la del 29 de Septiembre de 1888, día en que se pronunciaron marinos y generales. Dedujo de dichos hechos históricos, la importancia que en los movimientos revolucionarios tiene la fuerza consciente del pueblo, impidiendo que oligarquías y dictadores ejerzan improcedentes y funestas tutorías. (Aplausos.) Dijo que, efectivamente, hay necesidad de cambiar el actual régimen; que éste está constituido por la monarquía y el unitarismo y que una revolución que dejara en pie cualquiera de ambas cosas sería incompleta; precisa pues sustituir revolucionariamente la Monarquía por la República y el Unitarismo por la Federación. (Nutridos aplausos.) «La casa, continuó, está pésimamente edificada, con dependencias incapaces, sin habitaciones idóneas y no es adecuada a las necesidades de los inquilinos. No está el remedio en repintarla, en borrar del frontispicio la corona para trazar el símbolo del poder republicano. Debe destruirse y ser levantada de nueva planta.» Probó que las revoluciones consisten más en los principios que implantan que en la acción, á veces nada fecunda. «Si la revolución futura está bien dirigida, podremos decir á nuestros hijos: ved á España; la Monarquía y el Centralismo la dejaron deshecha y desangrada; la Federación y la República, le han devuelto la salud y la fuerza. La mató la Monarquía unitaria; la ha resucitado la República Federal.» (Grandes y prolongados aplausos.)

Acabó el acto dando el Presidente Sr. Rabadá expresivas gracias al numeroso público y á los oradores, en medio de delirante entusiasmo y vitoreando la República Federal.

Los oradores se despidieron del pueblo democrata de Plá de Cabra satisfechos de poder predicar las excelencias de nuestro credo á tan entusiasta auditorio y ratificándose en la creencia de que la Democracia y la Autonomía son sentimientos que anidan en el corazón del pueblo.

## Carta abierta

### Al Cura párroco de Dosaiguas, Celestino Sanganis

Aun cuando no sea igual nuestra respectiva posición, carrera, ni edad, ello no impedirá que le dirija algunas preguntas y le haga algunas observaciones, merecidas por su bajo proceder.

Desearía saber qué autoridad tiene usted ni su rebaño (como llamáis vosotros) para que tenga que descubrirme á su paso. Y si usted podía creer que era en mí descuido el no descubrirme ante su manifestación ¿quién no le hacía venir hacia mí y recordarme lo que usted creía mi obligación, en lugar de mandármelo imperiosamente y de modo indecente como con grave falta de mansedumbre hizo? ¿Y para llevar á cabo estas hazañas, para insultar á su prójimo, para mandar despóticamente lo que nadie puede mandar, ha estudiado usted en un seminario y se le dice que tiene talento?

No es así como se extiende la religión, ni así como se honra el hábito talar, ni así como se sigue la doctrina de aquel que en la cruz perdonó y en su vida predicó dar la una mejilla cuando haya recibido un bofetón la otra.

En adelante iré á todas las procesiones á enseñarle que solamente en poblaciones pequeñas, embrutecidas por vuestra influencia, es posible atropellar con modos salvajes la libertad aiena.

Ya va haciéndose esto demasiado largo, que no vale la pena emplear nuestras páginas en desenmascarar lobos con piel de oveja. Además, sus hazañas de usted en el mitin de Dosaiguas, merecen ser tratadas en otro punto y no me permitiría deshonrar estas páginas dando á cosa tan baladí la importancia que no tiene.

SERAFÍN CABRÉ

Tarragona, Septiembre.

## Sueltos y noticias

El domingo, 27, por la noche, para celebrar la libertad que aquella tarde había sido dada al Sr. Nogués, tuvo lugar en nuestro «Centro Federal» una velada política.

El salón de actos del Centro estaba com-

pletamente lleno de socios siendo en gran número las señoras y señoritas que asistían al acto.

El vicepresidente del Comité, Sr. Munté, abrió la velada; explicando el alcance de la misma que no era otro que el de festejar la excarcelación de nuestro diputado, al mismo tiempo que protestar por su arbitraria encarcelación.

Hablaron los correligionarios C. Ametlla y Coll, Brú Ferrer, Floresvi, Rovira Virgili y el diputado Nogués.

Todos ellos tuvieron frases enérgicas para los reaccionarios y monárquicos tarraconenses, cuya conducta por el atropello del señor Nogués fué acerbamente censurada. Rovira Virgili, se extendió además en recordar los actos revolucionarios españoles que se conmemoraban en el mes de Septiembre, abogando para que se repitan y acaben con el actual estado de cosas.

Nogués, después de hacer ver lo ilegal y anticonstitucional de su detención, declaró que pediría desde el Congreso explicaciones á los que, amparados en un uniforme, creen poder impunemente atropellar á los ciudadanos.

Las valientes frases del Sr. Nogués, como las de los demás correligionarios que hablaron, fueron muy aplaudidas.

Mañana tendrá lugar la inauguración de la temporada teatral en la «Sección Dramática» de la «Juventud Federal».

Dadas las simpatías que se ha captado tan distinguida sociedad es de creer que se verá dicho acto concurrido en extremo.

Decididamente será un hecho, el próximo domingo día 11, la celebración del gran baile extraordinario que tiene en proyecto el elemento joven de la «Juventud Federal», para el cual han sido adquiridos en Barcelona unos elegantes objetos que han de llamar poderosamente la atención por su exquisita belleza.

Un periódico que, en punto á honradez, no tiene derecho á levantar la voz, el *Diario de Tarragona*, publica en uno de sus últimos números una injuriosa gacetilla contra el alcalde Sr. Pallarés, yéndose como consecuencia lógica para él, á insultar al partido federal y estampar sandeces hablando de nuestro programa (que seguramente no ha leído el furibundo gacetillero) con un sectarismo y una ignorancia lamentables.

Descender á recoger al insulto para echarse en la cara, no cabe en nosotros. Nos estimamos más.

Por otra parte el Programa federal no puede padecer, por los ataques de cuatro imbéciles infatuados, ayunos de ciencia política, pero muy repletos de vanidad y mala intención.

Las hipótesis maliciosas del caso Pallarés, ni aún siendo veraces, pueden hacer ningún mal á la colectividad á que está unido dicho señor, ni mucho menos á las ideas que la misma sostiene.

Digna pareja con el decano ha hecho en esta cuestión *La Opinión de la Provincia*, que ha copiado íntegra dicha gacetilla, con su poco fundadas suposiciones y sus generalizaciones falsas.

Que tome para sí, cuanto hemos dicho del poco sesudo *Diario*.

El domingo último falleció en esta capital D. Justo Guinovart, antiguo democrata y consecuente federal.

Descanse en paz y reciba su apreciable familia la expresión de nuestro pésame más sentido.

Las elecciones municipales que se avecinan, prometen ser reñidas.

Como nosotros hemos de tomar parte directa en ellas, ¡para qué no decirlo! nos reservamos el dar á conocer todos sus detalles.

Lo único que hemos de manifestar aquí para conste de una manera clara es que la coalición entre los elementos republicanos está hecha y consolidada de manera terminante.

Los dos partidos republicanos presentarán candidatura cerrada, y este sólo hecho nos hace prescindir, por hoy, de otros detalles que pudieran orientar al enemigo en nuestras cuestiones de casa.

A pesar de haber sido imposible anunciar la llegada del Sr. Nogués á Reus, el martes, un numeroso grupo de correligionarios llenaba los andenes de la estación de los directos, pocos momentos antes de entrar el expreso de Barcelona.

Al apearse nuestro diputado, estalló una frenética salva de aplausos.

Después de cambiar muchos apretones de manos, desfilaron allí los reunidos, en ordenada manifestación que acompañó al señor Nogués hasta el «Centro Republicano» de la calle de la Cárcel, en cuyo salón expuso el distinguido diputado su gratitud por las pruebas de adhesión que ha recibido de todos los ciudadanos con motivo del atropello de que ha sido víctima.

La «Juventud Republicana», que estaba reunida en íntimo banquete celebrando su fundación, invitó al Sr. Nogués al acto, quien aceptó en el sentido de acompañarles en espíritu, pues había cenado pocas horas antes.

Terminado el banquete, y á instancias de un individuo de la Junta de la Juventud, habló el Sr. Nogués en los siguientes términos.

«Sin dejar de encarecer esta unión que considero indispensable para nuestro triunfo definitivo,—dijo el Sr. Nogués—sostengo que el programa federal es el más ajustado á las necesidades y aspiraciones de la nación española y lo recomiendo á esa juventud que viene á la lucha con patrióticos y vigorosos entusiasmos.»

Tan pronto ingresó en la cárcel nuestro diputado y amigo Sr. Nogués, se reunió la Junta Directiva de la «Juventud Federal», acordando dirigir el siguiente telefonema al presidente del Consejo de Ministros, y que fué el primero en expedirse:

«Presidente Consejo Ministros.—Madrid.—«Juventud Federal» de Tarragona, protesta medidas desplegadas anticonstitucional de tención diputado Nogués.—Margalef.»

Nuestro querido amigo el diputado á Cortes federal, D. Julián Nogués nos, ruega demos las gracias en su nombre á cuentas personas y entidades se han interesado y protestado con motivo del inculcable atropello de que ha sido objeto.

No hay que decir lo gustosos que cumplimos el encargo enviando también á todas ellas la expresión de nuestro agradecimiento más profundo.

Asimismo nos ruega hagamos constar su agradecimiento al señor director de las Cárceles del Partido D. Ricardo Mata, por las muchas atenciones de que fué objeto, compatibles con el régimen interior del establecimiento.

Hemos recibido la visita del semanario *Re-pública*, que vió luz pública el martes de esta semana en la vecina ciudad de Reus y que será órgano de la juventud republicana de aquella capital.

Al devolverle el saludo que á la prensa dirige, le deseamos largos años de vida y pocos tropiezos con el fiscal. Gustosísimos establecemos el cambio.

¡Qué sarcasmo!

La Junta de Obras del Puerto en compensación, sin duda, de haber cerrado los talleres y despedido á los operarios ha acordado en su última sesión nombrar su representante en Madrid al celeberrimo Pedro Inglada con la gratificación anual de 1.500 pesetas. Tal para cual.

Desaparición de telefonemas, desaparición de capas, etc., etc.

Leemos en *La Publicidad* de anteanoche:

«Uno de nuestros redactores interrogó anoche al gobernador acerca del objeto que pueda tener la reciente visita del teniente de la guardia civil de la Comandancia de Tarragona Sr. Morales á dicha autoridad.

Como es natural el Sr. Rothwos negó fundamento al rumor público que atribuye cierta coincidencia extraña entre la presencia de dicho señor en Barcelona y la explosión de cartuchos.

Nosotros lamentamos infinito que la opinión no se conforme con las explicaciones del gobernador.»

La esposa de nuestro amigo D. Juan Munté ha dado á luz con toda felicidad una hermo-

sa niña. Tanto la madre como la recién nacida disfrutan de completa salud.

Reciba la familia Munté nuestra enhorabuena.

Encuétrase enfermo de bastante cuidado nuestro amigo y correligionario D. Casimiro Gabriel.

Deseamos á nuestro amigo ver cuanto antes restablecido.

## Movimiento federal

Muy en breve se celebrará en Lérida un gran mitin de propaganda federal, debido á la iniciativa de nuestro correligionario don Camilo Castells.

Tomarán parte en el acto varios diputados pertenecientes á nuestro partido y otros significados correligionarios. Revestirá seguramente excepcional importancia. Bien por el Sr. Castells y los entusiastas federales leridanos.

El próximo día 10 empezarán en Valencia las sesiones de la Asamblea Federalista de la región valenciana, cuyo principal objeto es la constitución del Consejo Regional.

Un grandioso mitin de propaganda, dará digno remate á la obra meritoria de los valientes federales de la ciudad del Túria. Lo presidirá D. Nicolás Estévez y harán uso de la palabra elocuentes oradores valencianos, catalanes y castellanos.

Haremos lo posible para que LA AVANZADA tenga en el acto representación personal.

Los federales de Barcelona han celebrado últimamente numerosas reuniones de propaganda política. En la «Tertulia Federal» de las Cortes, en los Centros Federales de los distritos 2.º y 7.º, en el Centro de la Plaza de Santa Ana y en «Catalunya Federal», ha resonado potente y vigorosa la voz de los propagandistas de nuestra comunión.

Adelante, sin temor y sin desmayos. ¡Viva la República Federal!

En el Centro Catalán Republicano Federalista de la plaza de Santa Ana de Barcelona, se celebró el martes una velada conmemorativa de la revolución de Septiembre, habiendo hecho uso de la palabra los Sres. Lloveras, que presidió el acto, Gatuellas, Antón, Ferrando, Llobet, Juli y Anglés, que calificó aquella revolución de pronunciamiento militar solamente, y el Sr. Vallés y Ribot, quien entre otras cosas, se expresó así:

Al proclamarse la república es preciso procurar no caer nuevamente bajo el yugo de un poder central, sino que cada cual se gobierne por su propio municipio.

(El delegado del gobernador, Sr. Ruiz del Portal, llama la atención del presidente por creer que se hace propaganda separatista.)

El Sr. Vallés continúa diciendo: «Separatistas son los que nos deshonran en Cuba y Puerto Rico; los que protegiendo los frailes de Filipinas nos hicieron perder aquel archipiélago, y los que firmaron el vergonzoso tratado de París, y conste que no me refiero al Rey, sino á sus ministros responsables.»

Añadió, recordando el movimiento de Villacampa, que ningún federal se sintió dolorosamente sorprendido cuando aquel movimiento, porque estaba en el espíritu de todos.

Se manifestó satisfecho asimismo de que los jóvenes califiquen la revolución de Septiembre, de pronunciamiento solamente, porque eso—dice—demuestra cierto progreso y deseo de hacer algo más.

Y termina diciendo: «A pesar de las injurias que se nos dirigen no sentimos odio hacia nadie, é iremos al lado de los republicanos, á las barricadas si es preciso.»

En breve se celebrará la inauguración del Centro Federalista de Gerona con un mitin de propaganda de nuestros ideas, en el que hablarán nuestros correligionarios los diputados á Cortes Sres. Vallés, Bofill y Anglés.

El día 18 de Septiembre se celebró en el Centro federalista de Villanueva y Geltrú un mitin para determinar la conducta del partido en las próximas elecciones municipales. Hablaron nuestros amigos y correligionarios Sres. Maciá, Sanmartí, Sugranyes y Pijoán, acordándose por unanimidad y con general entusiasmo acudir á la lucha electoral, presentando candidatura propia y sin coalición nialianzas de ninguna especie.

Tipografía Tarraconense, Méndez Núñez, 5

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## SALÓN DE BARBERÍA

Especialidad en el corte de cabello y barba

DE LA VIUDA DE

**FRANCISCO LLAURADÓ**

Abonos

Servicio á domicilio

8. APODACA, 8-TARRAGONA

## VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑÍA DE SEVILLA

### SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Bayona, Pasajes, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Certe y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

CONSIGNATARIO: DON MARIANO PERES

CALLE DE MISERICORDIA, 3.—TARRAGONA.—TELÉFONO NÚM. 45

Establecimiento de vinos y aguardientes

## LA BATERÍA

## JUAN ESTILLES

Rambla de San Juan, núm. 39

Se sirve cerveza Moritz y refrescos espumosos

En este acreditado establecimiento se expenden los mejores vinos del Priorato y del Campo, secos, dulces y rancios, mistela y moscatel de clase superior, aguardientes y aceites puros de oliva. Se acaba de recibir de acreditadas fábricas del país, un gran surtido de vinos y licores embotellados.

SE SIRVE Á DOMICILIO

## SALÓN BARBERÍA

DE

**MATIAS MARTIN**

PRACTICANTE

18, Plaza de la Fuente, 18

Ex alumno del Hospital provincial de Zaragoza

Tiene el honor de ofrecer al público sus más esmerados servicios.

Se hacen extracciones de muelas

Gratis á los pobres

## LA JOYA DEL CENTRO

DE

**JOSÉ RIOLA**

Rambla de Castelar, 22.—Tarragona

Gran establecimiento de vinos y licores. Aceites puros de oliva

SE SIRVE Á DOMICILIO

## TIPOGRAFIA TARRACONENSE

Méndez Núñez, 5

En este acreditado establecimiento se imprimen con esmero, prontitud y economía, toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

### OBRAS Á 3 REALES TOMO

- Voltaire.—Diccionario filosófico (6 tomos).
- Reclus.—La montaña.
- Kropotkin.—Campos, fábricas y talleres.
- Idem.—La conquista del pan.
- S. Faure.—El dolor universal (2 tomos).
- J. Grave.—La Sociedad futura (2 tomos).
- L. Tolstoy.—Amo y criado.
- Idem.—La verdadera vida.
- E. Zola.—Cómo se muere.
- Idem.—El mandato de la muerte.
- O. Mirbeau.—El jardín de los suplicios.
- C. Malato.—Filosofía del anarquismo.
- J. Ribal.—Noli me tângere.
- Victor Hugo.—El Noventa y Tres (2 tomos).
- Idem.—Nuestra Señora de París (2 tomos).
- Idem.—El Sueño del Papa.
- Merezhkowskí.—La muerte de los dioses (2 tomos).
- V. Rydbeg.—Singoala.
- Guy de Maupssant.—El Horia.
- Petronio.—El Satiricón.
- Rider Haggard.—El hijo de los boers.
- La Torre.—Cuentos del Jucar.
- Matilde Serao.—¡Centinela.... alerta!
- H. Sudermann.—La mujer gris.
- M. Bueno.—Aras de tierra.

### A 2 reales tomo

- Pi y Margall.—Trabajos sueltos.
  - Idem.—Diálogos y artículos.
  - Pi y Arsuaga.—El Cid Campeador.
- Para su adquisición: Antonio Nayén, Carretera Castellón, 19, 2.º, Tarragona.—Librería de Pedro Tost, Arrabal bajo Jesús, 4, Reus; y en la administración de LA AVANZADA.

Y las que contienen las cubiertas de las obras anunciadas.

## LA EDUCACIÓN

Colegio de 1.ª enseñanza

Rebollo, 4

Conferencias y lecciones particulares á precios convencionales.

## GRAN CAFÉ DE LAS SIETE PUERTAS

de Pedro Redon

PLAZA DE OLÓZAGA, N.º 10

TELÉFONO N.º 15

### SECCIÓN DE BOTILLERÍA

- Café Moka y Puerto Rico superior.
- 5.000 botellas de vinos y licores nacionales y extranjeros á precios reducidos.
- Champagne Moet et Chandon á ptas. 11 la botella.
- Cognac Martel XXX á ptas. 10 la botella.
- Cognac Monlette XXXX (20 años) á ptas. 5 la botella.
- Jerez seco superior á ptas. 2 la botella.
- Aperitivos.—Licores varios.—Jarabes.—Cervezas.—Vinos.

MARCAS GARANTIZADAS.—SE SIRVE A DOMICIO

## JUAN MUNTÉ É HIJOS

CORRESPONSAL DE PERIÓDICOS

LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRICIONES

Venta de obras á plazos semanales. Magníficas tapas para la encuadernación de «La Estrella Polar, obra de gran mérito y recientemente terminada. Tapas para la encuadernación del primer tomo de la «Historia de España» de D. Francisco Pi y Margall.—Se admiten suscripciones á varias obras por cuadernos semanales. Se reciben todos los periódicos y revistas de más circulación de Madrid y Barcelona.—Se sirven á domicilio toda clase de periódicos y revistas previo pago por meses adelantados ó en caso contrario pago en el acto.

En los Kioscos de la Rambla de San Juan y Rambla de San Carlos se facilitan catálogos.—Abiertos desde las siete de la mañana las doce de la noche.